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ريم الوقيان

السحر الأسود

العلاقة الناجحة

يطلقون على اللون الأسود اسم 
اللون الملكي وأعتقد سبب تسميته 
بالملكي لأنه واضح جدا لذلك فإن 

السيارات التي تنقل كبار الضيوف 
في أي بلد تكون سوداء اللون، 
وعليكم أن تفرقوا بين الأسود 
الملكي وتسميات أخرى للون 

نفسه.
من جمال اللون الأسود وأهميته 
أن أغلى أنواع الاحجار الكريمة 

هو الماس الأسود لندرته، كما 
يقول الناس مع انني لا أعرف ما 
الماس أصلا وقد مر وقت طويل 

وأنا اعتقد أن الماس هو المغناطيس 
الذي نطلق عليه شعبيا »الماص« 

ويطلقون على البترول الذهب 
الأسود لأنه أصبح عصب الصناعة 

في كل بلدان العالم.
حتى ان الكثير من النساء وبعض 
الرجال لأهمية ذلك اللون وتميزه 

تجدهم يضعون »شامات« 
بوجوههم من أجل الجمال لذلك قال 

احد الشعراء:
الناس تعشق من به خال ** فكيف 

بحبيبي كله خال
وكما للون جماله فإن فيه بعض 
الأمور التي تجلب الرعب فهناك 

نوع من أنواع السحر يسمى 
»السحر الأسود« كفانا الله شره 

وشر من يتعامل به.
 هناك أمر يجب أن ينتبه له الجميع 
وهو الكذب الأسود وهو ما يمارسه 
السياسيون فتجدهم يتحدثون عن 

الإصلاح كشعار لهم يضحكون 
على مؤيديهم وحين يكتشف الناس 

كذبهم فإنهم يتعذرون أنها كذبة 
بيضاء، وعلى الجميع الحذر فإن 

الكذب ليس له لون مثل اللون 
الأسود الملكي والأسود الباهت 

الذي يطلق عليه اسم »أسود 
كذاب«.

أدام الله الذهب الأسود للكويت ولا 
دام اهل القلوب السوداء التي تريد 

الضرر بالكويت وأهلها. 

عند قراءتي للإحصائية الصادرة 
من إدارة التوثيقات الشرعية في 

وزارة العدل عن ازدياد نسبة 
الطلاق خلال ستة أشهر، حيث 

بلغت 52% وهذه النسبة الكبيرة 
تمثل أعلى معدل خلال مدة 

قصيرة، شعرت أننا دخلنا في 
ناقوس الخطر.. هنالك عوامل 

وأسباب كثيرة أدت إلى ارتفاع 
معدلات الطلاق منها سهولة 

إجراءات الطلاق، والزواج المبكر 
بسبب عدم التفاهم بين الطرفين 

والضغوط الاقتصادية على الزوج، 
حيث تزداد المطالب والالتزامات 

الزوجية، وضعف التوعية المجتمعية 
للزوجين قبل الزواج.. إلخ. 

>>>
لكن السؤال الذي يطرح نفسه 

لكي أكوّن علاقة ناجحة للطرفين 
لابد أن أحدد ما هو الهدف من تلك 
العلاقة بشكل واضح؟ الهدف من 

وجود شريك في العلاقة الزوجية، 
أي أنه لابد من توجيه العلاقة نحو 
تحديد العلاقة والتواصل والتعامل 
والتفاعل معها.. وعلى سبيل المثال 
نرى تذمر الزوجات من أزواجهن 

على الرغم من توفير  كل متطلبات 
الحياة لها بكل أشكالها التي 

تتمناها كل زوجة الا أنها تشعر 
بخيبة أمل من أنها ليست سعيدة 

بحياتها، ولو جلست مع شريك 
حياتها وحددت بالضبط هدفها من 

هذه العلاقة وتواصلت معه بكل 
وضوح فالنتيجة ستكون علاقة 

ناجحة بكل مقاييسها.
>>>

٭ من الفرية: كن إيجابيا وأبعد 
السلبية فكل سلوك إيجابي 

سينعكس علينا بشكل إيجابي على 
حياتنا، واملك مهارات التواصل 
وتخلّ عن أي سلوك غير مجدٍ 
حتى تكون مفتاح أي هدف في 

الحياة.
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د.نرمين يوسف الحوطي 

نجاة ناصر الحجي

دالي محمد الخمسان

تعددت أسماؤها واختلفت أشكالها في 
موطننا العربي إلى أن انتهى بنا التعريف 

المختصر للبلكونة بأنها »المنفذ من 
مكان منغلق إلى مكان مفتوح الأبواب«، 

في الماضي كان الأغلبية يأخذون من 
البلكونة منفذا لهم لتطهير النفس من 

الهم والغم من خلال التأمل من الشرفة 
المطلة أي كان موقعها سواء كانت مطلة 

على السماء الواسعة أو منفذا على 
حديقة متلونة بالأزهار والنباتات المبدعة 
أو متصلة على الشارع العام أو أي كانت 

صورة جمالية تنقي النفس من الهم 
والغم الكائن في القلب والعقل، فالبلكونة 

كانت للمرء منفسا وعاملا نفسيا يلجأ 

إليه عندما تنغلق الأبواب في وجهه.
أما اليوم فقد أصبحت الشرفات ما 

هي إلا عامل سلبي للمرء وتلك ليست 
نتيجة تشاؤمية بل هي حصيلة علمية 
من واقعنا المعيش، فسماء اليوم ما هي 

إلا سحب تحمل الكثير من الأمراض 
والأوبئة يخشى المرء من استنشاقها، 

والبحر أصبحت أمواجه مصدرا لتجمع 
النفايات المتعددة، أما الحدائق فباتت 
في خبر كان، إذن لم يبق إلا الشارع 

العام الذي أصبح اليوم ما هو إلا دائرة 
مرضية مما تحمله أيامه الكثير من 

ساعات القلق والخوف من الغد لبني 
الإنسان، تلك هي الصور التي تطل عليها 

الشرفات في ذلك العصر.
اليوم أصبحت البلكونات عاملا سلبيا 

وليس إيجابيا للمرء كما كان في السابق، 
فبالأمس كان الإنسان ينظر من الشرفة 
ليلقي بهمومه إلى الخارج ويقوم بعملية 
تطهير ذاتي للنفس، أما اليوم فأصبحت 
البلكونة مصدرا يتلقى منه المرء الكثير 

من السلبيات عند النظر من خلالها، ومن 
هذا وذاك أصبحت مجتمعاتنا تحتوي 

على بلكونات ولكن دون هواء نقي 
ودون منفذ لتطهير النفس البشرية. 

٭ مسك الختام: »لو أن الناس لم يتحدثوا 
إلا فيما يفهمونه لبلغ السكوت حدا لا 

يطاق« جورج برناردشو.

بات المجتمع الدولي يعيش في هلع ورعب 
بسبب الارهاب الأعمى الذي لا يفرق بين 

الابرياء، صغارا كانوا أو كبارا، رجالا 
أو نساء، مسلمين أو غير مسلمين، لذا 

فالشعوب في العالم بأسره لا تنفك تقف 
عند بذل كل جهدل بشكل دؤوب في 

مختلف المناطق، حتى السياحية العملاقة 
لمواجهة كل من يفكر في تعكير صفو 

الآمنين.
ولعلنا نرى من هذا أن هناك من يمقت 
كثيرا الارهاب بكل صوره وألوانه فيما 

يمضي ما يسمى بتنظيم داعش قدما 
في استهداف البشر والتجريح الآيل الى 

الارهاب، فالعمل الارهابي كما جاء في 
آخر الانباء قد مول 12 مشروعا ارهابيا 

مقيتا تتفجر فيه حتى أبدان الانتحاريين 
الدماء الغزيرة نظرا لتحقيق أهداف 
واهمة لا مرد لها في شيء، فهي في 

الواقع أوهام أو خيالات واهية لا يمكن أن 
تتحقق وإن مضى الزمان ودارت الاعوام 
دوالبها، حيث تقف دول العالم قاطبة في 

تعاون على التصدي للارهاب واجتثاثه 
من البلدان كلها. والتي تعرضت له كل 
من اليمن الشقيق وكذا المملكة العربية 

السعودية والكويت ودولة الامارات 
العربية المتحدة والبحرين وكذا العراق 

وسورية.
ولم يتوقف تنظيم داعش عند هذا الحد 

فحسب، بل امتدت أنيابه الرعناء الى 
الدول الاجنبية كفرنسا وبلجيكا وأخيرا 

جزر المالديفن إحدى أرقى المقاصد 
السياحية في العالم.

وقد بدأت أفعى السم القاتل في مد براثن 
رغبة مشينة للاستيلاء على السلطة في 

اليمن مع إقالة الرئيس أو حتى استهداف 
قتله لتكون جماعة الحوثيين الارهابية في 

مقدمة القيادة عن طريق حرب شرسة 
مازالت رحاها دائرة وبقسوة وعنف في 

جميع أنحاء البلاد.
وهكذا يقف العالم حتى الدول وشعوبها 

قاطبة في مواجه الارهاب الملاصق لما 
يسمى بتنظيم داعش )ISIS( والذي لا هم 
لديه إلا اجتثاث الرقاب وتجريح الابدان 

وتشويه البشر بأسلحة نفاثة لا تبقي لأي 
أنسي القدرة على البقاء. إن ما يسمى 

بتنظيم داعش )ISIS(، ملوث الايادي 
مدفوعا برغبة جامحة بواعز من أنفس من 
غير ضمائر فإسالة الدماء تبهجه وتقطيع 

الاوصال لا يحرك في أبدانه ساكنا.. نعم 
نكره أفعال الارهاب قاطبة وهي وإن كانت 

بغير ضمير تجاه مسح الانسانية قاطبة 
وإزالتها من على وجه الأرض دون وجه 

حق وترى في ذلك نشرا للاسلام بعد 
محو البشرية كافة لا تملك أي واعز من 

ضمير أو ركون الى أسس الواقع والقناعة 
العقلانية الوجيهة، ولذا وبدافع من حب 

العالم للسلام ونشره في كل بقاع الأرض 
ستظل شعوب العالم متراصة ومتعاونة 

في صد وإزالة »داعش« من على وجه 
الأرض، فالإنسانية أجدى لها أن تعيش 

بهدوء تام أبعد ما يكون عن الهرطقة 
الداعشية الهوجاء والنوايا المغلوطة بدهاء 
داهمة فهمه فقط إنهاء الانسانية جميعا، 

فهل يعيش البشر على وجه الارض 
بسلام طال انتظاره بالقضاء على تنظيم 
داعش؟ وهل تتمكن البشرية من سحقه 

من الوجود ومن على وجه الارض تماما؟ 
أستطيع أن أقول ان إيجابية تكتنف قلوب 

البشر فما من فعل شر يقع إلا وتطوى 
صفحته على عجل، وذلك لأن النفس 
الشبرية مجبولة على الخير والأمن 

والاستقرار.

مما لا شك فيه ان منطقة الشرق الأوسط 
ملتهبة لأبعد الحدود ويدور فيها كل 
انواع التحالفات الشرعية والطلعات 

الجوية والعمليات الإرهابية والحروب 
المدمرة والتحديات الطائفية بسبب 

الأوضاع المتأزمة والتدخلات الخارجية 
التي تحاول القضاء على الإرهاب، 

ولكنها تسعى لدعم انظمة دكتاتورية 
تقتل شعوبها، وهو ما أوقع المنطقة في 

»شرباكة« معقدة.
ان منطقة الخليج العربي التي تنعم بالأمن 
والأمان والاستقرار النسبي تتعرض الى 

محاولات من قبل خلايا نائمة تخطط 
لضرب الأمن وبدعم من احزاب ارهابية 
وجماعات ذات فكر منحرف، وللأسف 

هناك دول تسعى لدعم هذا الإرهاب 
والتخطيط لوقوع الدول الخليجية في 

الكره الطائفي والنزاع المذهبي، وهو 
مخطط مفضوح خاب من سعى في نشره 

ودعمه، وقد حاولوا، وبفضل من الله 
فشلوا. 

للأسف الشديد، ان التدخل الفاضح 
والواضح في سياسة دول الخليج ودعم 

الحوثيين ومساندة طاغية سورية في قتل 
شعبه ودعم الإرهاب في المملكة العربية 

السعودية والكويت والبحرين والعبث 
بموارد العراق في دعم الفئوية ونشر 
التفرقة المذهبية، لابد من مواجهة كل 

ذلك، ويجب ان يعود الأمن والاستقرار 
للمنطقة لمصلحة دوله وشعوبه، وان 

تتوقف المحاولات البغيضة لضرب 
المصالح الأمنية والعبث الواضح في 

السياسة العدائية، وعلينا الا ننسى أبدا 
ان الإرهاب هو العدو الأول والخطير الذي 
يواجه كل شعوب المنطقة ويجب على دول 

المنطقة مجتمعة القضاء عليه ومحاربته.
أخيرا نقول: ان المنطقة ملتهبة »والدنيا 

مقلوبة«، وقد تنفجر الحروب المدمرة في 
اي لحظة، ولكننا نسجل اعجابنا الشديد 
بالحكمة السياسية التي ينتهجها والدنا 

صاحب السمو الأمير الشيخ صباح 
الأحمد حفظه الله وقادة دول المنطقة 
لتجنب الحروب والتأزيم والفوضى 

والقضاء على الإرهاب حتى تنعم كل دول 
المنطقة بالأمن والاستقرار والازدهار.

Balcony

)ISIS(

ماذا يدور 
في المنطقة؟

محلك سر

خاطرة

انتظارات

بدون أي مقدمات هذا المجلس فاشل.. نعم يا أعضاءه 
الكرام، أنتم يا من تمثلون، عنصريون، متعصبون، 
طائفيون، ضيعتم الحقوق وشوهتم ديمقراطيتنا !

٭ إن أعضاء مجلس الأمة يضربون بعضهم البعض 
ويتراشقون بالألفاظ في قاعة عبدالله السالم وأنتم 

تتواصلون بطرق حضارية.
٭ إن أعضاء مجلس الأمة يتخذون قرارات عشوائية 
ويكلفون الدولة غرامات مليارية وأنتم تعملون وفق 

خطة للمحافظة على ثروات البلد.
٭ إن أعضاء مجلس الأمة ينقلون قضاياهم إلى 

الشارع ويقتحمون مؤسسات الدولة وأنتم تحاولون 
وضع إصلاحات سياسية داخل قبة عبدالله السالم.
٭ إن أعضاء مجلس الأمة يتطاولون على الرموز 

ويشككون بنزاهة القضاء ويغررون بالشباب 
ويعرضونهم لأحكام قضائية والتي تصل عقوبتها 
للحبس من أجل كسب معارك سياسية مع الحكومة.

- نعم فاشل وفاشل وفاشل.. هذا ما يتصوره أو 
يراه البعض ! لأن به دماء جديدة وكوكبة من رجال 
الوطن الذين يجتهدون ويسعون لمواجهة التحديات 

التي تؤرق المجتمع الكويتي، فاشل لأنه أنجز 
مجموعة من القوانين ولمراعاة حجم المقال سأذكر 

بعضا منها، تلك الإنجازات التي تعطلت منذ سنوات 
في المجالس السابقة، كزيادة قيمة القرض الإسكاني، 
ومكافأة نهاية الخدمة، والتأمين الصحي للمتقاعدين، 

وأحقية المواطن في اللجوء للمحكمة الدستورية، 
وقانون المعاملات الإلكترونية، وهيئة الاتصالات، 

وهيئة النقل واللجنة الوطنية لحماية المستهلك 
وقانون جمع السلاح، وغيرها الكثير من الإنجازات 
التي قد لا يلاحظها المواطن لكنها بلا شك تصب في 

مصلحته.
فعلا توجه غريب يطعن بهذا المجلس الذي تفوق 

بإنجازاته وحقق استقرار العلاقة ما بين السلطتين 
إلى جانب التعامل الإيجابي بين الأعضاء في الأداء 

البرلماني.
ضخ الدماء الشابة والجديدة بأهم مؤسسة في 

الدولة قد يزعج البعض، ولا شك من ردود أفعال 
كثيرة لمواجهة هذا التغيير الذي أثبت أنه قادر على 

الإنجاز والمراقبة والتشريع لمواكبة التطورات في هذا 
العصر.

إن الاعتماد على الأسماء القديمة مع كامل احترامنا 
لها والتي نالت فرصتها ولم تحرك ساكنا ثم تطعن 

بفساد وتجاوزات ناتجة عن سنوات هم كانوا 
بها ممثلين للأمة يراقبون ويشرعون، ثم يطلبون 

الإصلاح في الدولة ويروجون بأن هذا المجلس 
ضعيف وفاشل وكأن المجالس السابقة تزخر 

بالإنجازات.
إن العالم يشاهد ويراقب عن كثب ومتابع لتجربتنا 

الديموقراطية، وأرجو ألا تأخذنا العزة بالإثم وألا 
ننساق لطريق التحجيم والتصغير لمن يختلف معنا، 

فليس هناك رابح أو خاسر ويجب أن نقف جميعا 
تحت راية هذا الوطن ونعمل متكاتفين لرفع اسم 

الكويت عاليا لأنها هي الباقية.
- مجلس رائع يمثل الأمة، يعمل لمصلحة الكويت، 

وملتزم بمسؤولياته رغم كل التحديات التي تواجهه، 
وإن كنا غير قادرين على العطاء فلا نعطل جهود 

الآخرين التي يتطلع إليها الشعب الكويتي.

تشتهر الكويت كغيرها من دول العالم التي تتبنى 
الديموقراطية بجمعيات النفع العام المختلفة، وتأتي 

معظم هذه الجمعيات برعاية حكومية وإشراف 
منها.

وينتخب لهذه الجمعيات مجالس إدارات من 
منتسبيها من الجنسين، وتقوم تلك المجالس 

المنتخبة بالإشراف على النشاط المراد منها وبحسب 
النظام الأساسي.

كل هذا جميل ولا يوجد به ما يقلقنا. ولكن عند 
تتبع هذه الجمعيات ومدى إنتاجية أعمالها تجد 

معظم مجالس الإدارة مجالس عقيمة قليلة النشاط 
والعمل، فمازالت تفتقد لأبسط مقومات النجاح 

وتطوير العمل، فتكون عبئا على المكان ونشاطاته!
مشكلتنا في الكويت أن العمل التطوعي يجير 

لأشياء أخرى منها الوصول من خلالها لمجالس 
أكبر وأضخم او حتى للوجاهة والعلاقات وأحيانا 

للاستفادة المالية في أغلب الحالات!
فكرة العمل التطوعي هي فكرة بسيطة ومستوحاة 

لخدمة النشاط ذاته ووضع الخطط والدراسات 
من اجل تطويره، وما يحدث لدينا هو شراء ذمم 

الجمعيات العمومية أو السيطرة عليها بالفزعة 
او بمن يشرف عليها غالبا وغلق أبواب النقاش 

بوسيلة أو بأخرى!
نعمل كل ذلك بصورة ديموقراطية ولكن لا جوهر 

لها ولا قيمة لها فبدأ أسلوب التوريث في هذه 
المجالس وبعضها بالأسلوب القبلي او حتى من 

خلال الجماعات الإسلامية والأحزاب الأخرى!
فكرة العمل مفتقدة لجوهرها الحقيقي وهو 

التطوير ومن ثم النجاح او الفشل وفي الحالتين 
الابتعاد في النهاية وفتح المجال لدماء جديدة وعمل 

جديد!
نحن لم نملك هذا الجوهر يوما ويبدو اننا لن نملكه 

في المستقبل القريب، والسبب إننا لم نمتلك حتى 
الآن ثقافة الخدمة العامة للمجتمع بأكمله!

ومن يعول على الشباب والمستقبل في القضاء على 
كل ذلك، فلينظر لانتخابات الجمعيات الطلابية في 

الجامعة والتطبيقي فسيرى أعجب مما يراه في 
الأندية والجمعيات التعاونية وبعض النقابات، وكم 

تمنيت أن يكون ختام المقال هو غير ذلك وأن نعول 
على الشباب في القضاء على ذلك كله، ولكنه هو 

الواقع ولا مفر منه!
2/1 كلمة: العمل التطوعي ثقافة مجتمع بأسره، 

فكيفما تكونوا يولى عليكم!

dr.ali_alqattan@hotmail.com

 @m_alsaeidi
 mutlaqkhamees@gmail.com

د. علي القطان

مطلق خميس السعيدي

مجلسكم 
هذا »فاشل«!

عبء التطوع

أوقات
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www.salahsayer.com
@salah_sayer

صلاح الساير
أنت لست حرا في صياغة أفكارك 

وآرائك ومعتقداتك، لأنك أنت ابن بيئتك 
الاجتماعية والفكرية والدينية والمذهبية 
والاقتصادية، تكون مثلما تتم صياغتك 

لا مثلما تشاء أنت. ومع تطور الحياة من 
حولك تزايدت المؤثرات عليك لتسهم في 

تشكيل فكرك ورأيك حتى باتت أبسط 
الأشياء مثل قدرتك على اختيار الثياب 

رهينة الموضة التي تحدد لك ما ينبغي أن 
ترتديه، هذا القميص أو ذلك الفستان.

>>>
يعتبر البنطال أشهر زي ابتكره 

الإنسان- بعد الإزار أو الوزار- وقد 

مر البنطال ولم يزل بمراحل وتغيرات 
كثيرة، منها )كسرة( أو طية البنطال. 

فقد كانت البناطيل في أوروبا القديمة 
مثلما هي عليه الآن دون طية حتى جاء 

أحد المشاهير في يوم ماطر إلى حفلة 
تقام في قصر تجمعت المياه عند بوابته، 

فاضطر الرجل إلى طي طرف بنطاله 
كي لا يبتل أثناء عبوره البوابة، ونسي 
ان يعيد الطية عند دخوله الحفل فظن 
الجميع انها صرعة جديدة وذاعت بين 

الناس وأمسى الجميع يطوي بنطاله!
>>>

لو أن أحدنا قبل سنوات لمح خيطا 

صغيرا بارزا في قميصه أو غترته 
لشعر بالحرج بين الناس الذين قد 
يعتقدون انه يرتدي ثيابا قديمة. 

أما اليوم فإن المصانع تصنع أحذية 
وثيابا ممزقة! والناس يقبلون على 

استعمالها ولا أحد يشعر بالحرج أو 
الخجل، وذلك بسبب الموضة وبفضل 
تأثير الـ »WOW« فالخطأ والصواب 

والمقبول وغير المقبول تحدده الموضة 
لا الناس المسيرون. فما عاد الفرق 

كبيرا بين الإنسان الطبيعي )المسير( 
والإنسان الآلي. ولنقل وداعا أيتها 

الحرية.

ثيابي ممزقة.. 
»WOW«

السايرزم


